

Animation du Portail « Droit et Gouvernance »  
BULLETIN RIO + 20  
1<sup>er</sup> octobre 2011- 31 octobre 2011



Institut de l'énergie et de l'environnement  
de la Francophonie  
IEPF



**Association pour la promotion du droit international\***

Centre de droit international  
15 quai Claude Bernard  
69007 LYON  
Tel : 04 78 78 73 52  
Fax : 04 26 31 85 24  
[apdi.lyon@gmail.com](mailto:apdi.lyon@gmail.com)

---

\* Bulletin rédigé par Mehtap Kaygusuz, doctorante au Centre de droit international de l'Université Lyon 3

## SOMMAIRE

<b>1- LES EFFORTS DE PREPARATION DE LA CONFERENCE PAR LES NATIONS UNIES</b> .....	<b>3</b>
<b>2- LES EFFORTS REGIONAUX DE PREPARATION DE LA CONFERENCE</b> .....	<b>4</b>
<b>3- LES EFFORTS DE PREPARATION DE LA CONFERENCE PAR LES ETATS.....</b>	<b>6</b>
<b>4- LES EFFORTS DE PREPARATION DE LA CONFERENCE PAR LA SOCIETE CIVILE .</b>	<b>7</b>

## 1- Les efforts de préparation de la Conférence par les Nations Unies

### - Dialogue sur « l'économie verte et la croissance inclusive »

Le « Dialogue de Delhi sur « l'économie verte et la croissance inclusive » (*Dialogue on « Green Economy and Inclusive Growth »*) organisé conjointement par le Secrétariat de la Conférence des Nations Unies sur le développement durable et le gouvernement indien s'est déroulé en Inde les 3 et 4 octobre 2011. L'objectif dudit dialogue est de soutenir les préparations de la Conférence de Rio+ 20. Pour cela le dialogue vise à fournir « une plateforme pour les débats internationaux sur les possibilités d'une économie verte ».

<http://www.uncsd2012.org/rio20/?page=view&nr=320&type=13&menu=23>

### - La table ronde des ministres du tourisme

Le 10 octobre, les ministres du tourisme et de hauts responsables des Nations Unies ont mis l'accent sur la place du tourisme pour la réalisation des Objectifs du Millénaire pour le développement (OMD).

Par ailleurs, le modérateur de la table ronde, le Professeur Jeffrey Sachs, a précisé que « le tourisme doit figurer au menu des 'deux vingt'- le G20 et Rio+20 ». Les ministres du tourisme, quant à eux, ont décidé de travailler ensemble afin de porter le thème du tourisme à la Conférence Rio+20 de juin 2012 et d'en faire l'une des priorités en matière de développement.

<http://media.unwto.org/fr/press-release/2011-10-13/le-tourisme-est-vital-pour-atteindre-les-objectifs-de-developpement-dans-le>

### - Réunion préparatoire internationale commencée par des dirigeants israéliens

Une réunion préparatoire pour la Conférence de Rio+20 a été commencée par des dirigeants israéliens. Cette réunion qui accueille des hauts représentants des Etats, du Secrétariat des Nations Unies et des agences des Nations Unies porte précisément sur le thème de l'agriculture verte.

Il est à noter que le résumé de cette réunion sera soumis au projet de document final de la Conférence prochaine de Rio+20.

<http://www.greenprophet.com/2011/10/earth-summit-israel/>

## 2- Les efforts régionaux de préparation de la Conférence

### - Une résolution du parlement européen relative à la Conférence de Rio+20

Le 29 septembre 2011, le Parlement européen a adopté une résolution sur l'élaboration d'une position commune de l'Union dans la perspective de la conférence des Nations Unies sur le développement durable (Rio + 20). Dans cette résolution le Parlement européen précise que « le développement durable doit être au premier plan de tous les processus et politiques pour que l'Union puisse être cohérente, au niveau interne et avec ses aspirations internationales » (§ 4). Par ailleurs, d'après le Parlement, la Conférence de Rio+20 « est une occasion unique » pour que la communauté internationale confirme son engagement politique en faveur du développement durable (§ 5). Il est à mentionner que dans la résolution en cause le Parlement européen met l'accent sur la gestion des ressources et des richesses naturelles ainsi que sur la protection des ressources en eau, du milieu marin. De plus parmi les thèmes abordés par le Parlement européen, se trouvent celui de forêts, ceux de l'énergie et de la gestion des déchets.

<http://www.europarl.europa.eu/sides/getDoc.do?type=TA&language=FR&reference=P7-TA-2011-0430>

### - Conférence organisée par la Pologne, président du Conseil de l'Union européenne

La Pologne, président du Conseil de l'Union européenne depuis le 1<sup>er</sup> juillet 2011, a organisé une conférence qui s'est déroulée les 11 et 12 octobre 2011 à Varsovie qui a été estimée comme un forum pour les consultations entre les pays membres de l'Union européenne concernant le processus de la Conférence de Rio+20. Un des principaux thèmes de la conférence était des expériences nationales, régionales ainsi que locales en matière d'économie verte. Il est à noter que la Conférence de Varsovie visait à envisager certaines solutions qui pourraient être adoptées lors de la Conférence prochaine de Rio+20.

<http://www.uncsd2012.org/rio20/?page=view&nr=321&type=13&menu=23>

## - Les conclusions du Conseil environnement de l'Union européenne du 10 octobre 2011

Le Conseil environnement de l'Union européenne, les ministres de l'environnement des pays membres de l'Union européenne, ont adopté les conclusions le 10 octobre 2011. L'importance de ces conclusions reste dans le fait qu'elles reflètent la position probable/ possible de l'UE dans la Conférence de Rio+20. Le Conseil a une position positive relative à l'économie verte dans le contexte du développement durable. En ce qui concerne le développement durable, le Conseil souligne la nécessité de l'utilisation des ressources de façon efficace ainsi que l'utilisation des taxes environnementales. Ainsi « l'approche du Conseil reste assez général ».

<http://www.uncsd2012.org/rio20/?page=view&nr=417&type=230&menu=38>

## - La réunion préparatoire régionale pour l'Asie et le Pacifique

Le 20 octobre 2011, la réunion préparatoire régionale pour l'Asie et le Pacifique a été conclue par les délégués de 41 pays. La réunion portait sur l'économie verte ainsi que sur le cadre institutionnel pour le développement.

Les conclusions de la réunion, dont l'intitulé est le « Document de Séoul », précisent que les résultats de la Conférence de Rio+20 doivent être fondés sur les Principes de Rio, plus particulièrement sur celui de responsabilité commune mais différenciée. Par ailleurs la réunion a donné l'occasion à la formulation des recommandations relatives à l'économie verte.

Il faut mentionner que les délégués des sociétés civiles ont précisé que seules les solutions technologiques ne seraient pas suffisantes pour relever les défis environnementaux. Par ailleurs les délégués ont proposé certaines mesures concrètes pour la réalisation du développement durable ainsi que pour la transition vers une économie verte, telles que l'établissement d'un fonds pour le développement durable ou de celui pour l'économie verte.

<http://www.unescap.org/unis/press/2011/oct/g55.asp>

### 3- Les efforts de préparation de la Conférence par les Etats

#### - Accord entre les Etats-Unis et la République de Corée

Le 10 octobre 2011, les Etats-Unis et la République de Corée ont signé un accord qui instaure un partenariat de technologies et énergies propres. Ainsi, l'un des objectifs de l'accord est de renforcer la coopération entre ces deux pays en ce qui concerne la recherche et le développement des énergies et des technologies propres.

L'accord en cause prévoit la coopération des deux pays concernant la recherche d'énergies propres dans certains domaines tels que l'efficacité énergétique, les énergies renouvelables, la capture et le stockage du carbone. Par ailleurs, des chercheurs des Etats-Unis et de Corée pourraient échanger des informations techniques et scientifiques.

<http://www.uncsd2012.org/rio20/?page=view&nr=442&type=230&menu=38>

<http://www.environmental-expert.com/news/departement-of-energy-announces-new-clean-energy-partnership-with-the-republic-of-korea-261351>

#### - Deuxième atelier du comité préparatoire japonais

Le deuxième atelier du comité préparatoire japonais pour la Conférence Rio+20 a eu lieu le 2 octobre. L'objectif dudit atelier était de recueillir des opinions des différents acteurs sur le projet qui sera soumis au secrétariat de la Conférence de Rio+20.

Cet atelier a réuni environ 150 personnes qui ont échangé leurs avis concernant le projet.

<http://www.uncsd2012.org/rio20/index.php?page=view&nr=543&type=230&menu=39>

#### **4- Les efforts de préparation de la Conférence par la société civile**

##### **- Le document final d'un atelier sur la Conférence de Rio+20**

La Conférence des Nations Unies sur le développement durable annonce le lancement du document final de l'atelier sur la Conférence de Rio + 20 organisé par trois organisations de la société civile, à savoir IBON International, Reality of Aid-Asia Pacific et Asia Pacific Research Network. Cet atelier s'est tenu du 15 au 17 août 2011 à Bangkok.

Le document intitulé « Promouvoir un programme de transformation pour le développement durable » (« *Promoting a Transformative Agenda for Sustainable Development* ») contient, parmi d'autres, une contribution sur les « perspectives du PNUE sur l'économie verte, sur le cadre institutionnel pour le développement durable et sur la feuille de route pour Rio +20 » ainsi que la « Déclaration des peuples sur le développement durable et Rio + 20 » (« *People's Statement on Sustainable development and Rio + 20* »). Notons que cette dernière est en ligne et ouverte à la signature.

<http://www.uncsd2012.org/rio20/?page=view&nr=391&type=230&menu=38>

##### **- Réunion des membres de la société civile catalane**

Grâce aux efforts du gouvernement de la Catalogne du Royaume d'Espagne et des Nations Unies, des membres de la société civile catalane se sont réunis le 5 octobre à Barcelone afin d'échanger des idées. L'importance de cette réunion est qu'elle a « fourni la base pour les contributions officielles du gouvernement de la Catalogne » à la Conférence de Rio + 20. Le gouvernement catalan qui participe activement au processus préparatoire de la Conférence de Rio +20 vise l'intégration des résultats de la Conférence prochaine de Rio + 20 « dans les approches de la politique catalane ».

La réunion a souligné le rôle des gouvernements régionaux et locaux en matière d'économie verte. Par ailleurs elle a mis l'accent sur la participation de la société civile à la préparation de la Conférence de Rio +20.

<http://www.uncsd2012.org/rio20/?page=view&nr=398&type=230&menu=38>

## - Fiche d'information sur l'économie verte urbaine

L'association ICLEI- Local Governments for Sustainability a publié une fiche d'information sur l'économie verte urbaine (« Green Urban Economy»). La fiche précise qu'un des avantages de l'économie verte est de réduire les inégalités sur le long terme. Par ailleurs, les zones urbaines et les villes présentent des « occasions uniques » pour la réalisation d'une économie verte.

Il est à noter que la fiche tente de répondre à la question « pourquoi une économie verte (?) ». De plus, la fiche souligne l'opportunité que représentent les villes afin de « verdir l'économie urbaine » ainsi que le rôle des gouvernements locaux pour « verdir l'économie locale ».

<http://www.uncsd2012.org/rio20/?page=view&nr=446&type=230&menu=38>

[http://www.iclei.org/fileadmin/user\\_upload/documents/Global/Publications/Briefing\\_She et Green Urban Economy 20110906 for web.pdf](http://www.iclei.org/fileadmin/user_upload/documents/Global/Publications/Briefing_She_et_Green_Urban_Economy_20110906_for_web.pdf)